人口減少社会に入っている我が

い手である15歳以上65歳未満の

社会や経済の中核

錦江町の基本テーマで



年前。協力隊卒業後もそのまま錦江町 協力隊として錦江町に着任したのが3 てみたいなって。それで、 あって、自分で動けるなら、地方に行っ な時に、都会では溢れて、 たのですが、ちょうどコロナ禍になり、 ンスのフル **仕事が全然なくなってしまって。そん** いろ考えて、今に至ります。 した。移住する前は、東京でフリーラ 回法人あわいという会社を立ち上げま ない芸術の現状を知るタイミングが 私はフル ト奏者として活動してい 昨年、 ト奏者として活動を 自分でも一般社 地方では足

が養鶏をしてたので、父が他界するま その他にもNPO法人たがやすでの仕 母が一人で養鶏を続けてたので、 他界してからは東京に戻ったんですが、 での間、一時的に帰ろうかなと。父が かけは、結婚ですね。妻が田代の出身 ヒー豆を売ったり。移住してきたきっ 争もしながら、たまに注文販売でコー 私は建築の仕事をしています。

いところだなと思いまして。

自分の

何回かこっちに遊びに来たりして、

都会もいいけど、ここに帰って

ブロイラー農家 40歳

Masahito Watase

くるとやっぱりほっとする。」

30歳のときに 東京都からUターン

渡瀬 将仁さん[厚ヶ瀬自治会]

「錦江町は"なんもないけど、 なんでもある'

私も野口さんとかなり重複して

30歳の時に母から、

私も全然それまで帰る気は

いちご農家 36歳 26歳のときに 千葉県から U ターン

野口 大樹さん [富田自治会]

Hiroki Noguchi



自分は26歳の時に帰ってきまし

いちごを作っています。

父親が

住民同士の距離感の近さがいい

本町出身でUタ

ンしてくれたお二

お話を伺います。

今回は、新年にあた

錦江町地域おこし協力隊 OG フルート奏者 29歳 東京都からの1ターン 錦江町在住4年目

伊藤 愛さん [山之口自治会]

Manami Ito

「ここは、人との繋がり、命の繋がり を感じられる大切な場所。」

建築士 29歳 鹿児島市からの

「ターン 錦江町在住6年目

鍋田 成宏さん 東中郡自治会

Naruhiro Nabeta

建築

例えば?

さ=便利」でもないということですね。 う人との繋がりが豊かだなと思います。 んが話しかけてきてくれたり。そうい できたり、近所の知らないおばあちゃ 受け入れてくれたり、年が近い友達が ーティストたちの居場所を作るとい 「幸せ=便利」ではない。「豊か 自分のことを知らない方が快く 私が取り組んでいる活動が、



いってことかな。 での暗黙のルール的なものがわからな だいている。課題は、それぞれの地域 ては珍しい存在だから優しくしていた であると同時に、逆に町民さんにとっ

域の人から声をかけてもらったり、ひ 町長 それはよく聞く話ですよね。地 帰ってきて「これ、こうなのけ?」っ わってくると思う。そういうところを とこと誘ってもらうだけで印象は変 ないんですけど、びっくりしました。 したね。奉仕作業に出るのは全然構わ のが当たり前っていう感じに戸惑いま ていうのは感じなかったですか。 んは思うでしょうね。 寧に教えてほしいって移住者の皆さ 奉仕作業とか出欠とらずに出る 野口さんと渡瀬さんも地元に

プがあればありがたいです。

に対して、町からの支援やバックアッ スだと思うんです。新しいチャレンジ

ここより都会の方が仕事がいっぱいあ 渡瀬 錦江町から転出していくのは、

ると思ってる方が多いからかな。親が

なんか落ち着かない。「命の繋がり」み

くと山が見えないし、建物がいっぱいで、

たいなものを感じて暮らしたいなと。

そ

育った錦江町で仕事して頑張っていこ

いるから錦江町に帰ろうとか、

自分が

10年後の錦江町の姿

増えていったらいいなって思います。 る外の人がたくさんいると思うので。 しい。南端だからこその魅力を感じて 欲しいということを教えてください。 の2035年はどんな町であって欲し 10年後の計画を作っています。 町長 今、第3次総合振興計画という 「錦江町だからこそ」っていう部分が この点に力を入れて町政を進めて 10年後も魅力的な町であってほ 10年後

新田町長×移住者 新春座談会

新春 特集

安心感とか、そういうものが感じられ な。受け入れる側に自分が回ることで、 家や廃校などの広いスペースがある ちな職業なのかなと思ってます。空き 居場所作りとか、受け入れてもらえる 入れてもらえるのかなっていう不安が ているアーティストが実際たくさん んかよくわからない人」って思われが いるんですけど、本当にちゃんと受け うこと。正直、「アーティストってな 「地方」で活動したいって興味を持つ 歩踏み出せない理由なんじゃないか

漠然とですけど、考えていますね。 作って、体験をしてもらえば交流人口 を使って、新しくハウスを作りたいと るの?」って何回も聞かれました(笑) ると珍しい人やねって思われるかもね。 り組みをされています。田舎の人からす ティスト・イン・レジデンス」という取 き家を借りて、リノベーションして、「ア 町長伊藤さんは田代の瀬戸口集落に空 に喜んでもらえるのが一番嬉しいので も増えると思う。仕事をしていて誰か いうのが夢ですね。そこでいちごを 瀬戸口の人たちには「何が始ま 私は、例えば、学校の跡地など 飼料や電気などの原価がかなり

上がっていて、その分、飼養数や農場を る場所を作りたい。

から、 業ができていくと町も力強くなってい 産性を高めていければなと思います。 るといろんなことができる。そんな農 のではなくて、デジタル技術を駆使す くのかもしれませんね。 ンフルエンザのリスクも大きくなる。 人が少ないからできないという AIとかテクノロジーを使って生

錦江町での暮らし

苦手かなっていうようなことがあった 中で住みやすいところや、課題とか、 ら教えてください。 皆さん、錦江町で暮らしている 車さえあれば大根占で必要なも

ないですね。 のは大体買えるし、特に不便さは感じ

タイミングで作ってるんだなとか、 るんだろうとか、この時期にこういう ころですね。例えば、畑で今何作って に直結する人が周りにいっぱいいると 住みやすいところは第1次産業

増やすかっていうと、

人手不足だし、イ

されてしまうのではないかなと思いま きる部活動とか活動的なところが制限 ストみたいですけど(笑)将来、深刻 鍋田暮らすには申し分ないと思って んじゃないかなってことぐらいですね。 の人数。少ないことが悪いことではな な課題になるかなって思うのが、子供 が人工芝だったらもっと使いやすくなる りを見て学べる。課題は、サンド いんですけど、同級生が少ない分、 います。星空が綺麗ですし。ロマンチ

移住者が少ないっていうことが課題 かったり。やっぱり若い人が少ない れてたり、大家さんとの距離感が近 す。近所の人が野菜を置いていってく すごく住みやすいと感じていま



さもあるし、地方の良さもある。自分 ないのかもしれないですね。都会の良 町長なんもないけど、なんでもある たっていう。私たちの町づくりの中で の生活の拠点がたまたまこっちだっ ような、その対立軸で話をしちゃい わかる気がします。都会と地方という 「なんもないけど、なんでもある」。 対立軸で物事を考えてきたところ 都会はな んでもあるけど、ここは ないかなと思います ら作れれば、町も賑わっていくんじゃ うって思えるような土台が今のうちか

いなと思います。今はまだ農業さ 綺麗な里山の風景が残っていく

都会と錦江町、 どっち派?

どっちがいいですか。 で、都会の暮らしと錦江町の暮らし、 皆さん都会にいらっしゃったの

野口

錦江町は第一次産業がメインだ

今の綺麗な風景があり続けてほしい 麗に整っている状態ですが、この先も れている方がいて、田んぼや土手が綺

か

IOT関係とか、今転換するチャン

話してくれたように、テクノロジーと と思うので、その中で、渡瀬さんがお

鍋田 ても誰にも文句言われない。(笑) のも大変。今は一軒家で、夜まで吹い を吹くってなったら都会では家を探す 僕もこっちですね。東京とか行 私は圧倒的にこっちです。楽器

活も好きでしたし、こっちに帰ってく ういうのを子供にも感じてほしい。 きなので、年に1回は見に行きます。 てくるとやっぱりほっとする。 電車で帰ったり。でも、こっちに帰っ せて、都会に遊びに行きます。おいし そこで次の準備とか掃除とか全部済ま を出荷したら大体3週間休みがあって、 て48日間ずっと休みがないんです。 ればほっとするし。今も野球観戦が好 もの食べに行ったり、 渡瀬さんと同じです。都会の生 私は半々ですね。職業柄、養鶏っ そういうことはここではできな お酒を飲んで 鶏

と同様に、町民の小さな幸せ実現のた 捉え、自分の可能性に向かって挑戦さ さん、錦江町の地域資源をしつかりと め、各世代の知恵を結集し、体力のあ れている。 た4人の方々にお話を伺いました。皆 があるのかもしれない。 今回は、 令和7年、錦江町も皆さん 形は異なりますが移住され